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Presidente.- Muy buenos días a todos. Mucho gusto en saludarles.

Quiero decirles que estoy dedicando la buena parte del día de hoy al trabajo aquí, en el 
Capitolio, con congresistas, con senadores. Vengo de reunirme tanto con los líderes de 
la  mayoría  republicana  en  el  Senado,  como  también  con  los  líderes  de  la  minoría 
demócrata. Me parece que es muy especialmente necesario, y así se lo he pedido a ellos, 
en estos momentos especialmente y en líneas generales siempre, el cuidar singularmente 
la  relación  con  los  representantes  democráticamente  elegidos  por  los  ciudadanos 
norteamericanos, en este caso congresistas y senadores, desde el punto de vista de lo 
que significa la evaluación de situaciones, el intercambio de opiniones y, por supuesto 
también,  la  manifestación  de  lo  que  deben  ser  voluntades  comunes  o  voluntades 
discrepantes en su caso, desde un punto de vista político en relación, con la política 
internacional; también en relación de lo que debe ser la relación de Europa y los Estados 
Unidos y también de la relación bilateral de España con los Estados Unidos.

Les quiero decir que, tanto los líderes republicanos, como los líderes demócratas, han 
manifestado muy expresivamente y muy expresamente, y todos, y reiteradamente, su 
gratitud y su aprecio por la posición de España en las últimas semanas, por la alianza 
española, por la solidaridad española, y, naturalmente, su deseo de que esa solidaridad y 
que esa alianzan sea la expresión de una decidida política de futuro entre España y los 
Estados Unidos, y entre Europa y los Estados Unidos.

Hemos hablado sobre distintas cuestiones que ustedes me permitirán que yo las ordene, 
haciendo un poquito de balance de viaje, en distintos ámbitos de acción y de actuación.

Primero,  en relación con el  terrorismo.  Saben ustedes  que vamos a actuar  con toda 
determinación, adoptando fuertes iniciativas en el Comité Antiterrorista del Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas. Deseamos que los acuerdos y las Resoluciones del 
Consejo de Seguridad sean cumplimentadas por el mayor número posible de Estados y 
deseamos, naturalmente, que el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas pueda 
adoptar también un papel más protagonista aún en la lucha contra el terrorismo en el 
mundo. A eso dedicará sus esfuerzos España como Presidente del Comité Antiterrorista; 
a eso nos ayuda, digamos, esa autoridad moral y política que tiene España en materia 
antiterrorista y sobre eso hubo elementos de conversación ayer en la Casa Blanca con el 



Presidente Bush, con el cual estamos de acuerdo en impulsar todo lo que significa el 
cumplimiento cabal de las Resoluciones del Consejo de Seguridad, especialmente en 
este punto de la política antiterrorista.

En segundo lugar, yo vuelvo a manifestar mi satisfacción por la decisión del Gobierno 
de  los  Estados  Unidos,  expresión  de  un  compromiso  político,  como  recordé  ayer, 
públicamente adoptado por el Presidente Bush en Madrid en junio del año 2001, antes 
del 11 de septiembre, antes de cualquier otro acontecimiento, y que se ha materializado, 
no solamente desde el punto de vista de las decisiones políticas, sino también de las 
decisiones  políticas  que  tienen  efectos  operativos.  Sin  duda,  ha  habido  decisiones 
importantes  operativas  de  colaboración  en  materia  de  lucha  antiterrorista,  que  están 
funcionando  correctamente,  y  ha  habido  decisiones  políticas  de  extraordinaria 
importancia, como es la de ayer, que también tiene sus consecuencias operativas de gran 
interés y de gran importancia.

Como  es  absolutamente  cierto  que  la  cooperación  internacional  y  la  solidaridad 
expresiva de todos en materia de la lucha antiterrorista son fundamentales, lo quiero 
resaltar una vez más y quiero recordar que la introducción de Batasuna en la lista de 
organizaciones terroristas de los Estados Unidos supone que es un punto de referencia 
para todos los países del mundo, porque esa lista es el punto de referencia para todos los 
países del mundo en materia antiterrorista.

La siguiente cuestión que quisiera tratar es la cuestión iraquí. Como saben ustedes, en la 
conversación  que  tuve  con  el  Secretario  General,  Kofi  Annan,  le  manifesté  dos 
mensajes, fundamentalmente: primero, que, en mi opinión, las Naciones Unidas deben 
jugar un papel central en la reconstrucción de Irak, no solamente desde un punto de 
vista humanitario, sino desde un punto de vista político, institucional, de presencia y 
desarrollo, y ya están allí las agencias de las Naciones Unidas, pero debe ordenarse esa 
presencia; y, en segundo lugar, que me parecía que debía actuarse lo más rápidamente 
posible y sin condicionamientos secundarios o colaterales para el levantamiento de las 
sanciones a Iraq. A mí eso me parece relevante, puesto que el hecho fundamental que 
motivaba las sanciones ha dejado de existir, que era el régimen de Sadam Husein.

Yo quiero decir que la acogida por parte del Secretario General de las Naciones Unidas 
fue una acogida positiva. Desde hace tiempo venimos trabajando en la elaboración de 
unos textos de Resolución para presentar en el Consejo de Seguridad. Sobre esos textos 
de Resolución España está a punto de llegar a un acuerdo con los Estados Unidos y con 
el  Reino  Unido,  y,  por  lo  tanto,  estaremos  en  condiciones  la  próxima  semana  de 
copatrocinar una Resolución que fundamentalmente tienda a levantar las sanciones, que 
fundamentalmente  tienda  a  definir  el  papel  en  todos  esos  ámbitos  que  he  dicho 
(institucional, económico, material, financiero, humanitario) de las Naciones Unidas en 
Iraq y que,  por  supuesto,  también  ordene las  cuestiones  relativas  a la  gestión  de la 
administración de Iraq, del Gobierno interino de Iraq, para el futuro. Con ello, espero 
que los compromisos en relación con las Naciones Unidas y los compromisos con las 
sanciones que determinen, efectivamente, que podamos trabajar de un modo activo y 
rápido a favor del pueblo iraquí los podamos poner en marcha.

Por  lo  que  se  refiere  a  la  situación  en  Oriente  Medio,  que  ayer  también  fue 
expresamente tratada con el Presidente Bush en la Casa Blanca,  quiero decir  que el 
compromiso es un compromiso firme. La elección del señor Abu Mazen como nuevo 



Primer Ministro palestino es un paso adelante, sin duda, muy importante. Sabemos que 
es un trabajo enormemente  difícil,  pero el  hecho de haber  entregado a las partes  el 
compromiso,  el  "road  map",  el  itinerario,  la  "hoja  de  ruta",  es  la  expresión  del 
compromiso político que no tiene marcha atrás. 

En consecuencia, deseamos que ese marco de oportunidades que se ha abierto para la 
paz entre israelíes y palestinos después de la caída de Sadam sea también un escenario 
de asunción de responsabilidades por parte de todos; en consecuencia también, por parte 
fundamentalmente  de  los  que  tienen  la  responsabilidad  de  las  negociaciones  más 
inmediatas y,  por supuesto, del  "Cuarteto",  de la Unión Europea y,  en la medida de 
nuestras responsabilidades, de España.

Como ustedes saben, esta noche tendré la satisfacción de asistir como invitado a la cena 
anual del Comité Judío-Americano y, naturalmente, hablaré sobre estas cuestiones ante 
nuestros amigos judíos americanos, como lo hice antes de venir a los Estados unidos 
con algunas personas, en concreto, con el señor Arafat y con el señor Abu Mazen, por 
parte palestina.

En lo que se refiere a otras cuestiones, como pueden ser las cuestiones iberoamericanas, 
quiero  decir  que  también  tuve  la  oportunidad  de  hablar  ayer  y  he  hablado  hoy de 
Iberoamérica con los senadores y, naturalmente, de sus cuestiones de futuro. Ayer tuve 
la satisfacción de hablar con el Presidente Bush de la necesidad que, en mi opinión, 
suponía que los Estados Unidos ratifiquen el Tratado de Libre Comercio con Chile. Se 
lo  dije  expresamente  al  Presidente  y  se  lo  pedí  expresamente  al  Presidente,  que ha 
tenido  una  reacción  muy  positiva,  como  ayer  demostró,  y  hoy  les  he  dicho  a  los 
senadores, republicanos y demócratas, que, en mi opinión y en opinión de España, sería 
una buena señal y una muy buena noticia una rápida ratificación del Tratado de Libre 
Comercio con Chile. 

Hemos hablado también, por supuesto, de las relaciones con México y, en conjunto, con 
Iberoamérica, como hacemos siempre en nuestros viajes. Pero yo creo que va a haber 
pronto buenas noticias en relación con Chile y espero y deseo que eso, como ya hemos 
mandado ese mensaje a nuestros amigos chilenos, sea una causa en la cual Chile, que ya 
tiene un gran Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea en el cual trabajamos 
muy  intensamente…  Me  alegro  mucho  de  haber  podido  ser  de  alguna  utilidad, 
llamémosle de esa manera, a las relaciones con Iberoamérica, porque ese acuerdo es un 
acuerdo, sin duda, importante y que tendrá su significación. 

Por último, les quiero decir que, desde el punto de vista e lo que significa el desarrollo 
de la política europea del futuro, conocen ustedes mis ideas y mis pensamientos. Yo 
creo que lo que se trata de hacer ahora, junto con la lucha antiterrorista y junto con 
Oriente Medio, es reforzar y revitalizar la buena solidez del vínculo atlántico que es, sin 
duda, un fundamento de estabilidad, de libertad y de seguridad para todos. 

Éstas  son  las  cuestiones  que  hemos  tratado  y  estamos  tratando  intensamente  en 
reuniones de tipo bilateral entre España y los Estados Unidos. Por ejemplo, hoy mismo 
los  Secretarios  de  Estado  que  me  acompañan  han  estado  reunidos  con  sus 
correspondientes colegas y contrapartes para el tema de la reconstrucción de Iraq, o para 
los temas económicos y financieros, en líneas generales, de España y Estados Unidos, o 



para las cuestiones de seguridad y de inteligencia, en el caso del Secretario de Estado de 
Seguridad. 

Éste es el resumen que les puedo hacer en este momento de un viaje que todavía no he 
terminado,  pero que terminará  esta  noche.  Con mucho gusto estoy a  su disposición 
brevemente, porque tenemos que seguir con otras cosas. 

P.- Quería preguntar por Oriente Medio. Quería saber, en concreto, si considera que 
Arafat  ya  no es  un  interlocutor  principal  en  la  cuestión  de  Oriente  Medio  para  las 
negociaciones con los israelíes.

Presidente.- Yo creo, primero, que el nombramiento de Abu Mazen es un nombramiento 
fundamental. Es muy claro que Abu Mazen es el interlocutor en las negociaciones, es 
muy claro eso. El  señor Abu Mazen es el  interlocutor  en las negociaciones y en el 
proceso de paz y naturalmente, lo que hay que procurar es ayudar, en la mayoría de lo 
posible,  al nuevo Primer Ministro palestino. Dentro de lo que ha sido el proceso de 
reforma  de  la  Autoridad  Palestina  y  de  relación  con  la  Autoridad  Palestina, 
evidentemente contar con la presencia de Abu Mazen es muy importante. El presidente 
de la Autoridad Nacional Palestina, Arafat, tiene su papel y tiene sus responsabilidades; 
pero la interlocución fundamental reside en el Primer Ministro Abu Mazen.

P.- Usted ha pedido en varias ocasiones algún gesto por parte de Israel. ¿Considera que 
ya lo ha dado o también está pendiente?

Presidente.- Creo que Israel tiene que dar pasos e Israel todavía no los ha dado; pero 
estoy convencido de que los va a dar y de que los va a dar a no tardar mucho. Me parece 
que en los próximos días está prevista una visita del Primer Ministro de Israel, Ariel 
Sharon,  aquí,  a  Washington,  y,  por  lo  tanto,  habrá  que  estar  muy  atento  a  las 
consecuencias de esa entrevista. Pero yo espero y deseo, y creo, que el Gobierno israelí 
va a dar pasos prontos y pasos seguros también en esa dirección. 

Es muy importante garantizar la estabilidad y la seguridad, y es muy importante que los 
primeros pasos del compromiso político que significa poner en marcha la "hoja de ruta" 
sean unos primeros pasos que salgan bien, que tengan éxito. Ya sabemos que va a haber 
mucha gente dispuesta a boicotear el proceso y dispuesta a anular los primeros pasos. 
Por eso es muy importante que quede muy clara la determinación de seguir adelante y 
es muy importante  que se sepa que esos primeros  pasos deben ir  bien,  deben tener 
buenos resultados, para entendernos.

P.- Presidente, usted dijo ayer que esperaba que muchas personas, muchos ciudadanos, 
comprendieran para qué servían ciertas políticas. Le quería preguntar si usted cree que 
los resultados concretos de este viaje pueden influir  en las tendencias electorales en 
España, dado que esta misma noche se inicia la campaña electoral.

Presidente.-  Yo  he  hecho  lo  que  tenía  que  hacer,  nada  más.  Yo  conversé  con  el 
Presidente  Bush  en  Madrid  hace  dos  años  una  serie  de  acuerdos  y  una  serie  de 
compromisos  que  se  han  cumplido  escrupulosamente.  Cuando el  Tribunal  Supremo 
español,  el  Tribunal  Supremo  de  nuestro  país,  pronunció  y  emitió  la  sentencia  de 
ilegalización de Batasuna, pocos días después yo le insté al Presidente Bush para que 



Estados Unidos considerase a Batasuna como lo que es: un organización terrorista. La 
respuesta ha sido rápida e inmediata. 

En consecuencia, eso es lo que yo puedo decir y eso es lo que puedo hacer. Me importa 
fundamentalmente que los objetivos de la lucha antiterrorista, que es nuestra principal 
obligación, sean buenos y creo que esto es muy buena noticia para España, muy buena 
noticia  para  los  españoles,  muy  buena  noticia  para  la  democracia  española. 
Evidentemente,  todo lo que podamos hacer por extender  estas buenas noticias en el 
ámbito de lo que es nuestro principal problema y,  además, el principal problema del 
mundo eso me parece lo más relevante. 

En segundo lugar, no me gusta salirme en esas cosas, ni en otras, del sentido común. 
Cuando uno pide que le ayuden, le gusta que le ayuden, y,  cuando otros piden que 
nosotros ayudemos, también les gusta que les ayuden. ¿Por qué le van a ayudar a uno si 
uno  no  ayuda  a  los  demás?  Ésa  es  una  pregunta  de  sentido  común  que  se  puede 
contestar el que quiera.

P.-  Quisiera  preguntarle  más  detalles  sobre  el  desayuno  de  esta  mañana  con  los 
congresistas republicanos y si habló usted con ellos, o ayer también con el Presidente 
Bush,  sobre la  situación  en  Cuba y qué  políticas  se  pueden tomar  para  cambiar  la 
situación.

Presidente.- Deseamos claramente que la situación cubana mejore. Claro que he hablado 
con los congresistas republicanos de ello y también voy a hablar con los congresistas 
demócratas. Espero y deseo que mejore esa situación, como es natural. Nuestro deseo es 
bien conocido: que en Cuba se pueda producir una democracia con la libertad y con las 
oportunidades  las  cuales  tenemos  los  demás.  Ése  es  mi  deseo  y  me  parece 
absolutamente cruel y brutal lo que ha sucedido en las últimas fechas en Cuba, con el 
fusilamiento de personas, o el encarcelamiento, o las condenas de personas, solamente 
por el hecho de pensar lo contrario, a más de veinte años de prisión. Ni a veinte, ni a 
uno, ni a seis meses. Deseo que eso se termine cuanto antes.

P.-  Usted  acaba  de  decir  que  la  decisión  del  Departamento  de  Estado  de  incluir  a 
Batasuna en la lista de organizaciones terroristas debe ser punto de referencia para otros 
países.

Presidente.- No. Debe ser, no; es.

P.- Me gustaría saber qué espera usted, como Presidente del Gobierno, de casos como 
México, Uruguay, Cuba o Venezuela.

Presidente.- Lo que le puedo decir es que, en líneas generales, la cooperación con todos 
esos países es una cooperación excelente y le puedo decir muy claramente que bastaba 
escuchar en el Consejo de Seguridad al Embajador mexicano ante las Naciones Unidas, 
anteayer,  para ver cuál es el compromiso y cuál es la actitud de México o de otros 
países, como han demostrado, en estos asuntos. 

Lo que hace falta, como digo, es que eso, que es una tarea cotidiana, dé sus frutos, dé 
sus  resultados  y,  además  que  todos  los  impulsos  internacionales  que  se  tengan  que 



adoptar  se adopten.  En eso estamos,  dentro y fuera de nuestra  casa.  Ésa es nuestra 
obligación.

Muchas gracias.


